

Le dossier de la trahison

Nous connaissons, maintenant les textes dont il devait être fait application à la « DEPECHE ALGERIENNE » et aux « DERNIERES NOUVELLES ». Nous en avons fait ressortir l'insuffisance et la faiblesse. Nous avons démontré qu'ils apportaient un minimum de justice. Nous allons désormais examiner quelle fut, sous Vichy, l'attitude des quotidiens si modérément « frappés » par la loi, et celle de leurs dirigeants.

L'introduction a déjà donné le « climat » de ces entreprises. La thèse impudente des coupables, osant prétendre qu'ils avaient collaboré « en apparence seulement » et pour mieux préparer la revanche française sur l'Allemagne, a été sommairement réduite à néant. Mais, devant la cynique audace des traîtres d'hier, reprenant et amplifiant leurs explications mensongères pour tenter d'annihiler le peu de justice qui a été rendu, il nous faut étaler, devant l'opinion publique, le dossier de la trahison.

Jusqu'où est allée la collaboration de « La Dépêche Algérienne »

Indiquons, tout de suite, que « LA DEPECHE ALGERIENNE » se trouve parmi les souscripteurs et les correspondants d'« INTERFRANCE-INFORMATIONS » (1) et rappelons que son rédacteur en chef, Pierre-Louis GANNE, l'un des rares journalistes algériens arrêtés au lendemain du 8 Novembre 1942 et envoyés en résidence surveillée, a été condamné en Janvier 1946 à vingt ans de dégradation nationale.

Non seulement ROBE, Directeur et principal actionnaire de « LA DEPECHE ALGERIENNE », n'a jamais renié la conduite de Pierre-Louis GANNE, mais il l'a implicitement approuvée en continuant à son ancien rédacteur en chef, en quelque sorte à titre d'indemnité d'injuste sanction, son traitement entier de rédacteur en chef dans sa résidence surveillée. ROBE lui-même, devait, en Mai 1943, dès que le Général CATROUX eut succédé à PEYROUTON comme Gouverneur Général de l'Algérie, fait unique chez les directeurs de quotidiens, être envoyé en résidence surveillée. Mesure « administrative » qui lui rendit, en fait, le service inespéré de le « faire oublier »...

Le rapport du séquestre

Le séquestre nommé le 17 décembre 1943 à « LA DEPECHE ALGERIENNE » et chargé d'établir, pour les Commissariats à l'Information et à la Justice, un rapport sur les activités de l'ENTREPRISE DE PRESSE, dont dépendait « LA DEPECHE ALGERIENNE », résume ainsi ses constatations :

1) LES CONSIGNES DE LA CENSURE ETAIENT TOUJOURS SUIVIES A LA LETTRE ET PARFOIS DEPASSEES.

Et il donne des exemples de ces dépassements :

20 NOVEMBRE 1941, sur le statut des Juifs.

11 MARS 1942, photographie, qu'aucune consigne n'imposait, sur le bombardement anglais de Billancourt, photographie de zone occupée nécessairement admise en zone libre avec l'autorisation de la propagande allemande, publiée par la DEPECHE 5 jours seulement après l'événement.

15 AOUT 1942 : Incident relatif au mitraillage d'un avion d'Air France au-dessus de la Méditerranée, au mo-

ment où se déroulait une bataille aéro-navale pour le ravitaillement de Malte, accident présenté plusieurs jours de suite comme un assassinat anglais.

20 OCTOBRE 1942 : Bombardement du Creusot : la censure demande un titre sur deux colonnes. LA DEPECHE en donne un sur trois colonnes, avec des commentaires appropriés.

Le rapport du séquestre continue :

« 2) LES ARTICLES RELEVES POUR LA PERIODE DE JUIN 1940 A NOVEMBRE 1942 SONT NOMBREUX, BIEN QUE SEULS LES PLUS EDIFIANTS AIENT ETE RETENUS, ET IL NOUS A PARU PLUS SIMPLE, AU LIEU D'EN FAIRE UNE ANALYSE MEME SOMMAIRE, DE LES CITER DANS LEUR ORDRE CHRONOLOGIQUE, EN FAISANT TOUTEFOIS LA DISCRIMINATION ENTRE CEUX QUI SONT LE REPLET DE LA POLITIQUE ANTI-NATIONALE DU PSEUDO-GOUVERNEMENT DE VICHY ET CEUX QUI CONCERNENT LA POLITIQUE DE COLLABORATION ET D'HOSTILITE AUX ALLIES. »

Les articles ainsi indiqués par le séquestre sont trop nombreux pour être cités.

On en verra, plus loin, quelques extraits accompagnés de quelques photographies.

Mais même ces extraits ne peuvent donner qu'une physionomie incomplète de la propagande raciste, collaborationniste, anti-alliée, que, chaque jour, LA DEPECHE déversait sur les populations algériennes.

Ce qui impressionne plus encore, C'EST L'ENSEMBLE de tous ces articles, la façon dont ils étaient présentés au lecteur (2), la rédaction de LA DEPECHE ALGERIENNE ne manquant jamais de sous-titrer dans le sens de sa politique anti-française, même les informations officielles. C'est cela qui constituait chaque jour, le journal quotidien « LA DEPECHE ALGERIENNE », diffusé à plus de 65.000 exemplaires (3).

Ainsi, lorsque, avec la même impudence qu'on a déjà constatée, les dirigeants de « LA DEPECHE » osent, dans leur mémoire, faire état de telles lignes ou de telles prétendues allusions à une résistance à un seul ennemi : l'Allemand, LE CONTEXTE DU NUMERO DU JOURNAL TOUT ENTIER prouve que le sens donné en 1946 à ces prétendues allusions de 1941 et 1942, est une invention pure, une dénaturation des écrits d'alors. Quant à leur patriotisme de l'époque, il était de même nature que celui d'ABEL BONNARD, par exemple, criant « VIVE LA FRANCE » au banquet de la presse franco-allemande d'« Interfrance », et y déclarant qu'il fallait une France forte... pour jouer un grand rôle dans la collaboration européenne... Un rôle d'esclave solide et utile !

Des textes accablants

Le 1^{er} JUIN 1941, « LA DEPECHE ALGERIENNE » titrait sur 4 colonnes : « L'AMIRAL DARLAN DENONCE LA DUPLICITE DE LA GRANDE-BRETAGNE ET EXPLIQUE SON ACHARNEMENT A NOTRE EGARD. »

Et « LA DEPECHE » donne le texte du discours, dans lequel on peut lire : « J'ENTENDS AGIR EN SORTE QUE LA FRANCE REPRENNE SA PLACE DE PUISSANCE EN EUROPE ET DANS L'UNIVERS. CELA IMPLIQUE QUE'ELLE PARTICIPE A LA CONSTRUCTION DE L'OR-

(1) Nous reviendrons plus loin sur les relations d'« Interfrance » et de « La Dépêche Algérienne ».

(2) Et encore « La Dépêche Algérienne » ne paraissait-elle alors que sur 2 ou 4 pages.

(3) Un des tirages les plus importants d'Algérie.

DRE NOUVEAU ET AUSSI QUELLE AGISSE POUR HA-
TER L'HEURE DE LA PAIX. » (1).

Le 15 Novembre 1941, dans un numéro de « LA DEPE-
CHE », que le mémoire de ses dirigeants invoque comme
preuve de leur esprit patriotique et anti-allemand, on peut
lire, à côté de « l'inoubliable APOTHEOSE DU CENTE-
NAIRE DES TIRAILLEURS ET SPAHIS », un article de
Pierre-Louis GANNE, qui prend ainsi position à l'égard de
l'intervention américaine :

« L'ALLIANCE DE LA RUSSIE ET DES U.S.A., C'EST
CETTE CONJONCTION QUE VISAIT LE MARECHAL
EN DENONÇANT, LE 11 JUILLET 1940, LA TENEBREUSE
ALLIANCE DU CAPITALISME INTERNATIONAL ET DU
MARXISME, D'AUTANT PLUS FUNESTE QUE, S'OPPO-
SANT L'UN A L'AUTRE EN APPARENCE, ILS SE MENA-
GEAIENT EN SECRET. UN DES MOBILES DU CON-
FLIT APPARAÎT AINSI EN PLEINE LUMIERE. »

Et le même numéro de « LA DEPECHE » intitulait le
discours d'Hitler :

« M. HITLER A REPONDU A ROOSEVELT, CHUR-
CHILL ET STALINE : « C'EST LE JUDAISME INTERNA-
TIONAL QUI DIRIGE LA LUTTE CONTRE L'EUROPE. »

Il est donc exact, comme le constate le séquestre, que
le seul examen de la collection du Journal, jour après jour,
peut donner, jusqu'à la nausée, le sentiment de la honte
dans laquelle les dirigeants de « LA DEPECHE » se vau-
traient et prétendaient amener leurs 65.000 lecteurs à se
vautrer pareillement (2).

L'article 1^{er} de l'ordonnance du 5 mai 1945, qui détermi-
ne, du reste non limitativement, les crimes de trahison com-
mis par la presse au service de l'ennemi et de ses complices,
va nous permettre de diviser en autant de paragraphes que
l'exemple, nécessairement limités, que nous allons donner
des articles ou des titres de « LA DEPECHE ALGERIEN-
NE ».

Attaques et calomnies contre la résistance intérieure

L'entreprise de trahison de la « DEPECHE ALGERIEN-
NE » n'a pas disposé du délai de quatre années pendant
lesquelles, au fur et à mesure que la Résistance prenait
des formes plus dures et plus héroïques, la presse de tra-
hison métropolitaine déversait davantage sur elle ses men-
aces et ses calomnies.

Mais, bien que la libération de l'Afrique du Nord se
situe dès fin 1942, le passif de la « DEPECHE ALGE-
RIENNE » est particulièrement lourd. Qu'aurait-il été, si
l'Afrique du Nord avait été occupée par l'ennemi !

Le 4 Août 1941, rendant compte d'une conférence de
Paul MARION à MARSEILLE, « LA DEPECHE » sous-ti-
tre : « LE GAULLISME EST UN CRIME CONTRE LES
VRAIS PATRIOTES » et écrit : « IL FAUT COMBATTRE
ET TRAQUER (sic) LE BOLCHEVISTE BOURGEOIS ».

Le 24 Octobre 1941, à l'occasion de « L'ANNIVERSAIRE
HISTORIQUE DE MONTOIRE », Pierre-Louis GANNE
écrit :

« LE COMLOT TERRORISTE DECLENCHE AU LEN-
DEMAIN DE L'OUVERTURE DE LA CAMPAGNE DE
L'U.R.S.S., contre les MEMBRES DE L'ARMEE D'OC-
CUPATION, AVAIT RECULE DEVANT LA REPROBATIO-
UNANIME... MAIS C'ETAIT POUR MARQUER AVEC
PLUS D'ECLAT UNE ENTREPRISE OBSTINEE, CRIMI-
NELLE, OPPOSEE A TOUT REDRESSEMENT DE NOTRE
PATRIE » (3).

Le 20 NOVEMBRE 1941 : Titre sur deux colonnes :
« LES AUTEURS DES RECENTS ATTENTATS TERRO-
RISTES SONT DES COMMUNISTES ».

Le 9 DECEMBRE 1941 : Titre sur deux colonnes :
« A LA SUITE DES ATTENTATS TERRORISTES EN
ZONE OCCUPEE, LE MARECHAL PETAIN ADRESSE UN
TELEGRAMME DE CONDOLEANCES AU CHANCELLIER
HITLER ».

Le 21 DECEMBRE 1941 : « LA DEPECHE » reproduit,
en Afrique du Nord, où il n'y a pas de troupes allemandes,
un article de l'abbé BERGEY, qui donne des conseils à la

résistance intérieure : « NOS OCCUPANTS DOMINENT
LEUR VICTOIRE. ILS NE LUI DONNENT PAS CE CA-
RACTERE IMPLACABLE, QUI SUIT HABITUELLEMENT
LES VICTOIRES. JE M'EN TIENS, SANS JOIE, MAIS
AVEC UNE LOYALTE ABSOLUE, A MES DEVOIRS
D'OCCUPE... »

Le 3 AOUT 1942 : Un titre à la une : « A PARIS, AN-
GLE DE L'AVENUE D'ORLEANS, DES COMMUNISTES
MITRAILLENT UNE CHAÎNE DE CLIENTS DEVANT UN
MAGASIN D'ALIMENTATION ».

Le 21 Octobre 1942 : Un article sur « LA REPRESSION
DU TERRORISME ».

Le 24 Octobre 1942 : Un article de Pierre-Louis GANNE,
contre les Français coupables du délit d'espérance :

« LES VOIX MEURTRIERES : NOUS AVONS PU-
BLIE MERCREDI ET JEUDI DANS CES COLONNES LES
CONDAMNATIONS ENCOURUES POUR PROPOS DEFAI-
TISTES OU SEDITIEUX PAR UN GARÇON DE CAFE
D'ORAN ET UNE FAMILLE JUIVE D'ALGER... »

« CES SENTENCES AURAIENT BIEN PLUS DE PRIX
SI, A DE BIEN PLUS HAUTS DEGRES DE L'ECHELLE SO-
CIALE, ETAIENT INEXORABLEMENT CHATIES DES
PROPOS AUTREMENT NUISIBLES POUR LA SURETE
DE L'ETAT, QUI SE CONFOND ICI AVEC LE SALUT DU
PAYS. »

« EN UN MESSAGE QUI NE LAISSE AUCUNE PLACE
A L'EQUIVOQUE (4), LE MARECHAL VIENT D'ORDON-
NER A NOS COMPATRIOTES D'A.O.F. DE RESERVER
A TOUTE AGRESSION LA MEME REPOSE QU'EN
SEPTEMBRE 1940. NOUS SAVONS QU'IL SERA INTE-
GRALEMENT OBEI. »

Et Pierre-Louis GANNE d'accuser les Français coupables
d'esprit de résistance, de tromper les Anglo-Saxons
sur l'opinion véritable du pays, et de préparer ainsi
« COMME EN SYRIE, COMME A DAKAR », une opération
meurtrière et antifrançaise.

Attaques et calomnies dirigées contre les éléments loyalistes de l'Union Française et les Français Libres

En cette matière, la violence partisane de la « DEPE-
CHE ALGERIENNE » s'est donné libre cours dès 1940.

Nous ne pouvons songer à reproduire, ici, autre chose
que des titres qui sont, du reste, l'œuvre personnelle de la
« DEPECHE ALGERIENNE » — même quand elle repro-
duit les dépêches de l'O.F.I.

27 Octobre 1940 : SUR L'ORDRE DU TRAITRE LAR-
MINAT, LES AVIONS BOMBARDENT LAMBARENE (Ga-
bon).

9 Novembre 1940 : Sur deux colonnes, en première pa-
ge : « MISERABLES EXPLOITS : LAMBARENE (Gabon)
INVESTI PAR LES TROUPES DES TRAITRES DE GAUL-
LE ET LARMINAT. »

10 Novembre 1940 : LES TROUPES DU TRAITRE DE
GAULLE OPERENT UN DEBARQUEMENT PRES DE LI-
BREVILLE.

11 Novembre 1940 : LE GENERAL TETU DENONCE
LA VILENIE DES TRAITRES DE GAULLE ET LARMI-
NAT, AIDES DE L'ANGLETERRE — NON SEULEMENT
CES HOMMES SONT DES TRAITRES, MAIS DES LA-
CHES.

Autre titre : « TRAITRES, LACHES ET ASSASSINS. »
et en gros caractères : « FRANÇAIS ET FRANÇAISES
D'A.E.F. entraînés DANS LA DISSIDENCE, VOICI CE QUE
VOS MENEURS APPELLENT L'HONNEUR ET LA DE- »

(1) Les dirigeants de la « Dépêche » n'ont pas encore osé
écrire que ces propos étaient patriotiques et très abusifs à u.s.
résistance à l'Allemagne.

(2) 65.000 numéros vendus représentent en réalité 2 à 3 fois
plus de lecteurs.

(3) Le mémoire des dirigeants de « La Dépêche » ose dire que
ce journal n'a cessé de rendre hommage aux « Martyrs de la
Résistance » !

(4) L'équivoque, c'est-à-dire le double sens, le double jeu
dont prétendent se prévaloir en 1940 les dirigeants de la « DE-
PECHE », n'existait donc pas en 1942 !

La Dépêche

TOUR DE FRANCE LA FRANCE FRANÇAISE

Les sociétés secrètes sont dissoutes

Leurs biens seront liquidés au profit de l'Assistance publique

Toutes sociétés de ce genre...
de l'Assistance publique...
de l'Assistance publique...

Dignitaires et officiers de la franc-maçonnerie

Le 15 mars 1940...
Le 15 mars 1940...
Le 15 mars 1940...

La franc-maçonnerie ne pourra plus saboter la Révolution Nationale

Le 15 mars 1940...
Le 15 mars 1940...
Le 15 mars 1940...

EN CONSEIL DES MINISTRES La dissolution des sociétés secrètes est décidée

Le 15 mars 1940...
Le 15 mars 1940...
Le 15 mars 1940...

AUCUN JUIF n'est dispensé du reconnaissance

Le 15 mars 1940...
Le 15 mars 1940...
Le 15 mars 1940...

Les étudiants juifs dans nos facultés

Le 15 mars 1940...
Le 15 mars 1940...
Le 15 mars 1940...

LES JUIFS ne pourront plus être admis

Le 15 mars 1940...
Le 15 mars 1940...
Le 15 mars 1940...

Le 15 mars 1940...
Le 15 mars 1940...
Le 15 mars 1940...

Le 15 mars 1940...
Le 15 mars 1940...
Le 15 mars 1940...

FENSE DE LA PATRIE — EST-CE CELA QUE VOUS AVEZ VOULU ? EST-CE CELA QUE VOUS VOULEZ ? »

12 Novembre 1940 : APRES DAKAR, LE TRAITRE DE GAULLE A DONNE A LIBREVILLE LA MESURE DE SON INFAMIE, EN MASSACRANT UN PETIT GROUPE DE FRANÇAIS FIDÈLES A LEUR DRAPEAU.

3 Janvier 1941 : LES FRANÇAIS AU SERVICE DE DE GAULLE NE SONT QUE DES PANTINS DANS LES MAINS DE L'INTELLIGENCE SERVICE.

3 Avril 1941 : Sous le titre : LA VERITE SUR DE GAULLE ET LES GAULLISTES, deux colonnes en première page déversent diffamations et injures sur la résistance dans l'Union Française (se reporter à la photo).

8 Avril 1941 : Sur cinq colonnes, la « DEPECHE ALGERIENNE » publie le discours de PETAIN sous le titre LE MARÉCHAL PETAIN MET EN GARDE LES FRANÇAIS CONTRE LES APPELS INSIDIEUX DES CHEFS DE LA DISSIDENCE.

12 Avril 1941 : Sur cinq colonnes : « LE GOUVERNEMENT FRANÇAIS PREND DES MESURES SEVERES POUR METTRE UN TERME A L'EMIGRATION DES FRANÇAIS VERS LES CENTRES DE DISSIDENCE. Et dans le même numéro : « UNE REVUE ANGLAISE CONDAMNE LE MOUVEMENT DE GAULLE ET L'INGERENCE DE LONDRES DANS LES AFFAIRES INTERIEURES DE LA FRANCE ».

18 Avril 1941 : CHAQUE JOUR LA PROPAGANDE DISSIDENTE CONDUIT A LA MORT DES JEUNES FRANÇAIS.

29 Avril 1941 : NOUVELLE LACHETE : DES FORCES GAULLISTES APPUYEES D'UNITES MOTORISEES ANGLAISES MENACENT LA COTE FRANÇAISE DES SOMALIS.

3 Mai 1941 : COMMENT LA DISSIDENCE GAULLISTE AIDEE DES ANGLAIS S'EMPARA DU GABON. COMMENT ELLE INFLIGE DE MAUVAIS TRAITEMENTS AUX FRANÇAIS LOYALISTES.

Et le 4 Mai 1941, cette information qui fait penser aux communiqués de Stulpnagel affichés sur les murs de Paris : « ONZE SOUS-OFFICIERS AVIATEURS DES BASES DE ELIDA ET D'ORAN AVAIENT TENTE DE SE METTRE AU SERVICE DE L'ANGLETERRE. ILS SONT CONDAMNES A UN AN DE PRISON.

15 Mai 1941 : LE PROCES DU DESERTEUR MENDES-FRANCE (avec photo).

26 Septembre 1941 : « IL Y A UN AN, DAKAR REPOUSSAIT VICTORIEUSEMENT LES ATTAQUES ANGLO-GAULLISTES. »

Et ainsi, tout au long des années 1941-1942...

Propagande dirigée contre les alliés de la France

9 Septembre 1940 : Du REDACTEUR EN CHEF :

« LA POLITIQUE DE LONDRES — NOS GRIEFS CONTRE L'ANGLETERRE — DE VERSAILLES A MUNICH, C'EST-A-DIRE PENDANT 19 ANS, NOUS AVONS TROUVE SANS CESSER L'ANGLETERRE CONTRE NOUS. VINT LA GUERRE — LA ENCORE L'ANGLETERRE FIT-ELLE TOUTE LA BESOGNE D'UN ALLIE, JE NE DIRAI PAS LOYAL MAIS INTELLIGENT ? — JE POSE LA QUESTION, QUE D'AUTRES Y REPONDENT — MERS-EL-KEBIR. — EN METTANT LES CHOSES AU MIEUX CE FUT UNE ACTION REPUGNANTE. ACTUELLEMENT LA FLOTTE ANGLAISE QUI FUT INCAPABLE DE PRESERVER LA NORVEGE, S'INGENIE DE SON MIEUX A NOUS PRIVER DE NOS PROPRES MATIERES GRASSES, A NOUS AFFAMER...

« CERTAINS FRANÇAIS VOUDRAIENT NOUS VOIR PARTIR EN GUERRE CONTRE ELLE, C'EST UNE QUESTION IMPOSSIBLE A DISCUTER, POUR LE MOMENT DU MOINS, NOUS SOMMES FONDES NEANMOINS A PARLER DE LA SORTE A LONDRES : « REFLECHISSEZ BIEN A CE QUE VOUS FAITES, EN AGGRAVANT

CONTRE NOUS LES RIQUEURS D'UN DESASTRE AUQUEL VOUS AVEZ COLLABORE DE SI PRES PENDANT TANT D'ANNEES. »

La suite de l'article apparaît si violente à la censure elle-même — Montoire n'avait pas encore eu lieu ! — que les neuf dernières lignes sont censurées.

25 Mai 1941 : La perte du cuirassé « HOOD » par la Marine britannique est annoncée sur trois colonnes de première page et accompagnée de détails les jours suivants. Mais lorsque, à son tour, le BISMARCK est détruit, les informations sur l'événement prennent infiniment moins d'ampleur. Il est vrai qu'elles sont compensées par celle-ci : « SANS AUCUNE RAISON, 3 BATEAUX FRANÇAIS SONT SAISIS PAR L'AMIRAUDE BRITANNIQUE. »

...et par celle-ci (30 Mai 1941) : « En violation du droit international, l'ATTAQUE DE SPAX NE PEUT SE JUSTIFIER PAR LA PRESENCE DANS LE PORT D'UN NAVIRE DE COMMERCE ITALIEN. LA LISTE DES LEGITIMES GRIEFS DE LA FRANCE A L'EGARD DE L'ANGLETERRE S'ALLONGE AVEC UNE RAPIDITE INQUIETANTE (sic). »

« L'AFFAIRE DE SPAX ILLUSTRE-T-ELLE L'INTENTION DES ANGLAIS D'ENTRAVER LES RELATIONS DE LA FRANCE ET DE SON EMPIRE ? LE DESARROI REGNERAIT-IL DANS L'ESPRIT DES BRITANNIQUES ? »

28 Mai 1941 : Sur deux colonnes : « LA GRANDE-BRETAGNE TENTERA-T-ELLE DE CONCLURE LA PAIX ? LE GENERAL AMERICAIN ARNOLD LE PREVOIT — IL JUGE QUE LA SITUATION EN ANGLETERRE SEMBLE DESESPEREE. »

1^{er} JUIN 1941 : Sur quatre colonnes : « L'AMIRAL DARLAN DENONCE LA DUPLICITE DE LA GRANDE-BRETAGNE ET EXPLIQUE SON ACHARNEMENT A NOTRE EGARD. »

Voici les sous-titres qui constituent la mise en évidence par la rédaction des accusations de Darlan.

« TOUS LES ACTES DE L'ANGLETERRE, TOUS SES DESIRS VISENT UN OBJECTIF COMMUN : NOUS INTERDIRE DE PARTICIPER AU NOUVEL ORDRE EUROPEEN, NOUS EMPECHER DE MAINTENIR L'UNITE DE NOTRE TERRITOIRE ET L'INTEGRITE DE NOTRE EMPIRE. »

« J'ENTENDS AGIR EN SORTE QUE LA FRANCE REPRENNE SA PLACE DE PUISSANCE EN EUROPE ET DANS L'UNIVERS — CELA IMPLIQUE QUELLE PARTICIPE A LA CONSTRUCTION DE L'ORDRE NOUVEAU ET AUSSI POUR HATER L'HEURE DE LA PAIX. »

« L'ATTENTAT DE SPAX N'EST PAS JUSTIFIE — IL FAIT PARTIE D'UN PLAN PREMEDIATE — L'ANGLETERRE NOUS FAIT UNE GUERRE DE PIRATERIE. »

« ET LE RAPT DE NOS COLONIES ? PENDANT 20 ANS L'ANGLETERRE NOUS A ISOLEES DU RESTE DE L'EUROPE — ELLE NOUS A EMPECHE DE NOUS RAPPROCHER DE L'ALLEMAGNE — ELLE NOUS A FAIT ROMPRE AVEC L'ITALIE — ELLE VEUT ENCORE DIVISER POUR REGNER — ELLE VEUT NOUS DETRUIRE — MEME VICTORIEUSE, ELLE NE TIENDRAIT COMPTE QUE DE SES INTERETS. »

22 Juin 1941 : « NOUVELLE INFAMIE BRITANNIQUE — UN ULTIMATUM DU GENERAL WAWEL DU 9 JUIN MENACE DE LA FAMINE, SI ELLE NE PASSE PAS AU GAULLISME, LA COTE FRANÇAISE DES SOMALIS. »

25 Juin 1941 : « IL Y A UN AN, LA FRANCE VAINCUE SUBISSAIT LES INJURES DE M. CHURCHILL — QUELQUES JOURS PLUS TARD C'ETAIT MERS-EL-KEBIR. »

4 Juillet 1941 : IL Y A UN AN, A MERS-EL-KEBIR, OFFICIERS ET MARINS DE LA FLOTTE FRANÇAISE TOMBAIENT VICTIMES DE L'AGRESSION ANGLAISE. — « L'ANNIVERSAIRE DE CE TRISTE DRAME A ETE COMMEMORE HIER DANS TOUTES LES COMMUNES DE FRANCE ET DE L'EMPIRE. »

24 Octobre 1941 : A l'occasion de « L'ANNIVERSAIRE HISTORIQUE DE MONTOIRE », Pierre-Louis GANNE, rédacteur en chef, écrit :

ienne

LE JOURNAL DE L'AFRIQUE DU NORD
N° 9
MERCREDI 16
1942

La collaboration économique

LA FRANCE Dans le nouvel ordre européen **ne sera pas traitée en parente pauvre**

QUI TROP EMBRASSE

L'Angleterre étend le blocus à la France continentale et à l'Afrique du Nord

Elle entend contrôler le trafic atlantique à destination de l'Espagne

SUR MERS-EL-KÉBIR

Le "Dunkerque", déjà blessé est torpillé par des avions anglais
Deux d'entre eux sont abattus

L'AGRESSION ANGLAISE DE BLOIS

La France unanime manifeste son indignation

L'Angleterre justifiera-t-elle jamais cet horrible massacre de voyageurs sans défense ?

Dépêche

LE GRAND QUOTIDIEN DE L'AFRIQUE DU NORD

INJUSTIFIABLE SAUVAGERIE

La seconde attaque anglaise contre Mers-el-Kébir a fait 200 nouvelles victimes parmi les sauveteurs et les blessés en instance d'évacuation

La Dépêche Algérie

57 morts, 250 blessés 1.500 personnes sans abri

tel est le bilan du raid de la R.A.F. sur Le Creusot

IL Y A UN AN

La France vaincue subissait les injures de M. Churchill

Quelques jours plus tard c'était **MERS-EL-KEBIR**

Dans son discours de samedi

M. Hitler a répondu à MM. Roosevelt, Churchill et Staline

« C'est le judaïsme international qui dirige la lutte contre l'Europe », affirme le chancelier du Reich

Un acte de sauvagerie de l'aviation britannique

Des bombardiers détruisent la résidence particulière du haut-commissaire français à Beyrouth

Nombreux tués et blessés parmi le personnel

MERCREDI 16 SEPTEMBRE 1942

Les Britanniques ne s'attendaient pas à la résistance de Madagascar

Leur lente progression vers TANANARIVE est contrainse par nos troupes

A MERS-EL-KÉBIR

Une flotte anglaise attaque une escadre française au mouillage

che Algérien

QUOTIDIEN DE L'AFRIQUE DU NORD

A 40 MILLES AU LARGE D'ALGER

L'hydravion Air France est mitraillé par des chasseurs britanniques

DEUX PASSAGERS SONT TUES six autres sont blessés dont deux grièvement

Le blocus de l'Allemagne a travers la France

L'Angleterre renoncera-t-elle à paralyser le ravitaillement de notre pays

M. Baudouin annonce qu'il a adressé à Londres des propositions précises accompagnées d'assurances positives sur permettre l'entrée d'aliments réservés aux Français

L'attentat de Marseille était prémédité

L'ALLEMAGNE ne prélève en France ni pommes de terre ni sucre, ni viande

un anglais était venu dans les exploits accomplis commandés

ont lieu aujourd'hui

Les blessés

ont été soignés dans les hôpitaux de la région

PAYSANS Organisation corporative de l'Agriculture

Promouvoir et gérer les intérêts communs des familles paysannes dans le domaine social, moral et économique, tel est son but

« Révisés du pays avec nous, nous sommes prêts à aller dans le monde entier, nous sommes prêts à aller dans le monde entier, nous sommes prêts à aller dans le monde entier »

« IL ETAIT INEVITABLE QUE TOUTE TENTATIVE DE PACIFIER DURABLEMENT LE CONTINENT SE HEURTAT A L'OBSTRUCTION DESEPEREE DE L'ANGLETERRE — SANS REMONTER A LA GUERRE DE CENT ANS, A DUPLEIX OU NAPOLEON, SOUVENONS-NOUS DE L'APOSTROPHE DE VICTOR-HUGO A LA CONSTITUANTE, LE 20 JUIN 48 :

« EN AGITANT PARIS, EN REMUANT LES MASSES, EN PROVOQUANT LE TROUBLE ET L'EMEUTE, SAVEZ-VOUS CE QUE VOUS FAITES ? VOUS CONSTRUISEZ LA FORCE, LA GRANDEUR, LA RICHESSE, LA PUISSANCE, LA PROSPERITE ET LA PREPONDERANCE DE L'ANGLETERRE ! OUI, L'ANGLETERRE A L'HEURE OU NOUS SOMMES, S'ASSIED EN RIANANT AU BORD DE L'ABIME OU LA FRANCE TOMBE. »

31 Décembre 1941 : On a donné plus haut un extrait de l'article de l'Abbé BERGEY, que la « DEPECHE ALGERIENNE » n'avait aucune raison de reproduire — mais qu'elle a publié néanmoins en le qualifiant de magistral : Voici la suite de cet article :

« JE NE SUIS PAS ANGLOPHOBE : J'AI CONSERVE EN ANGLETERRE DES AMITIES ANCIENNES, TISSEES DANS UNE INTIME FRATERNITE D'AMES, SUR LES CHAMPS DE BATAILLE ET DANS NOS PELERINAGES INTERNATIONAUX... MAIS, MELE DE TRES PRES AUX EVENEMENTS DRAMATIQUES DE MAI-JUIN 1940, TEMOIN ATTERRE DE L'ISOLEMENT DANS LEQUEL FUT LAISSEE NOTRE MALHEUREUSE ARMEE FRANCAISE, EN PLEINE BATAILLE DECISIVE, CONNAISSANT PAR DES TEMOINS AUTHENTIQUES ET OBJECTIFS LES DETAILS DES ATTAQUES ULTERIEURES DES ANGLAIS CONTRE NOUS, ASSISTANT ENFIN ET SURTOUT A LA MOBILISATION CONTRE NOS FRANÇAIS DE SYRIE D'AUTRES MALHEUREUX FRANÇAIS... PRENANT CONNAISSANCE CHAQUE JOUR DE LA LITTERATURE SPECIALE, LE PLUS SOUVENT ANONYME, ET DES PROCEDÉS, TROP SOUVENT NOCTURNES, PAR QUOI ON PRETEND DEFENDRE UNE CAUSE... JE DECLARE NETTEMENT QUE LA POLITIQUE ACTUELLE DE L'ANGLETERRE OUVRE DANS NOS COEURS DE FRANÇAIS DES BLESSURES QUI, DE LONGTEMPS, NE SE REFERMENT PAS. »

6 Mars 1942 : Sur 4 colonnes, en première page : « LE BOMBARDEMENT DE LA REGION PARISIENNE — LA FRANCE ENTIERE EST PROFONDEMENT INDIGNEE DE LA LACHE AGRESSION BRITANNIQUE. CETTE AGRESSION CONTRE UN PAYS SANS DEFENSE NE SAUVERA NI JAVA, NI LA BIRMANIE, NI L'AUSTRA-LIE, NI LES INDES ». (1)

11 Mars 1942 : La « DEPECHE » publie, sans y être tenue, deux photos de la propagande allemande relative à « L'ODIEUX BOMBARDEMENT DE LA REGION PARISIENNE ».

15 Août 1940 : Sur 3 colonnes : « COMMENT, A 40 MILLES D'ALGER, 4 CHASSEURS BRITANNIQUES ATTAQUENT UN HYDRAVION FRANÇAIS SANS DEFENSE. CE FUT UN VERITABLE ASSASSINAT. (2 photos) — (Il s'agissait en réalité d'un hydravion de la ligne Alger-Marseille pris dans la bataille entre l'aviation de l'Axe et un grand convoi britannique en route vers Malte.

L'éditorialiste de la « DEPECHE ALGERIENNE » commente du reste ainsi ce combat aéro-naval :

Titre : « LA ROUTE DE L'EGYPTE EST-ELLE COUPEE ? IMPARTIALEMENT, NOUS DEVONS RECONNAITRE QUE LA MEDITERRANEE RESTE SOUS LE CONTROLE INCONTESTE DE L'AXE — LA SITUATION SERAIT BEAUCOUP PLUS GRAVE QU'ON NE L'IMAGINE EN EGYPT. LA PLUS BRILLANTE VICTOIRE DES ALLIES EN MEDITERRANEE A ETE LE MITRAILLAGE DE DEPIT SUR LE PAISIBLE AVION DE TRANSPORT QUI RELIE LA FRANCE A L'ALGERIE. »

29 Octobre 1942 : Sur 3 colonnes : « 57 MORTS, 250 BLESSES, 1500 PERSONNES SANS ABRI. TEL EST LE BILAN DU RAID DE LA R.A.F. SUR LE CREUSOT — LA GRANDE-BRETAGNE VEUT ELIMINER POUR L'APRES-GUERRE LA CONCURRENCE FRANÇAISE — CE N'EST QUE DANS LES ATTAQUES CONTRE LES USINES FRANÇAISES QUE NOUS AVONS MONTRE UNE CER-

TAINNE METHODE, DECLARE UNE PERSONNALITE ANGLAISE. »

29 Octobre 1942 : « LA NOUVELLE AGRESSION BRITANNIQUE CONTRE MADAGASCAR — EDITORIAL : MADAGASCAR, PLUS D'UN SIECLE DE LUTTE CONTRE L'ANGLETERRE ».

Nous sommes à huit jours du débarquement Allié en Afrique du Nord. La flotte anglo-américaine est déjà en route. C'est pourquoi, sans doute, les dirigeants de « LA DEPECHE ALGERIENNE », initiés, prétendent-ils, au débarquement prochain, publient ce qui suit :

« L'AMIRAL DE LA FLOTTE DARLAN EST ARRIVE HIER MATIN A ALGER. IL A IMMEDIATEMENT CONFERE AVEC LES CHEFS MILITAIRES D'ALGERIE ET DE TUNISIE. « L'ARMEE D'AFRIQUE, LEUR A-T-IL DIT, A POUR TACHE DE DEFENDRE L'EMPIRE. CETTE TACHE, ELLE DOIT SE PREPARER A LA REMPLIR JUSQU'AU BOUT... AUSSI BIEN PROTEGE QUE L'A.O.F., LE MAROC SERA DEFENDU AVEC UNE ENERGIE FAROUCHE, DECLARE LE RESIDENT GENERAL NOGUES EN CONCLUSION DE LA VISITE DE L'AMIRAL DARLAN, QUI CONQUA CROITRAIT TROUVER ICI UN ACCUEIL COMPLAINANT PEUT ETRE CERTAIN D'UNE CRUELLE DECEPTION. » (2)

Et, pour inciter les Légionnaires et les S.O.L. d'Algérie à résister aux armées libératrices, « LA DEPECHE » écrit encore : « FRANÇAIS DE MADAGASCAR ! VOTRE HEROIQUE RESISTANCE CRIE AU MONDE LA VOLONTE FAROUCHE DE L'ILE, DE RESTER DANS L'EMPIRE. L'IRRITATION DES BRITANNIQUES DEVANT LA RESISTANCE DE MADAGASCAR SE TRADUIT PAR DES AGRESSIONS INADMISSIBLES CONTRE LA POPULATION CIVILE. »

Après quoi, les dirigeants de « LA DEPECHE » oseront affirmer en leur mémoire, qu'en prêchant la défense de l'Afrique du Nord, c'était l'Allemand qu'ils visaient !

La déformation systématique des nouvelles

C'est ici, pour les propriétaires de « LA DEPECHE ALGERIENNE », l'occasion de prétendre que, dans la mesure où ils l'ont pu, ils ont soutenu le moral des populations dans l'espoir d'une victoire alliée. En particulier, ils font le plus grand état de quelques articles isolés qui, en 1940-1941, ont présenté l'invasion de l'Angleterre comme difficile.

Ce qu'ils oublient de dire, c'est qu'en sens inverse et bien plus souvent, ils ont fait écrire par leur Rédaction, que l'Angleterre était vaincue d'avance et que son invasion était certaine. Ils prévoient encore cette invasion le 29 juillet 1942, à trois mois de la libération de l'Afrique du Nord.

C'est ainsi que « LA DEPECHE » du 29 avril 1941 reproduit, en dehors, bien entendu, de toute obligation, un long article intitulé « L'ATTAQUE DES ILES BRITANNIQUES IMAGINEE PAR UN OBSERVATEUR ESPAGNOL ».

Ce numéro du 29 avril 1941 est, du reste, typique de la physionomie générale du journal et de sa propagande, puisqu'il contient notamment encore :

1. « NOUVELLE LACHETE : DES FORCES GAULLISTES, APPUYEES PAR DES UNITES MOTORISEES, MENACENT LA COTE FRANÇAISE DES SOMALIS. »

2. Un long extrait de la « Tribune de Genève » expliquant que l'effondrement de la Yougoslavie est dû « A L'INCOHERENCE DE LA POLITIQUE YUGOSLAVE, S'OPPOSANT A LA COHESION PARFAITE DE LA STRATEGIE ET DE LA TACTIQUE GERMANIQUES. »

3. La nouvelle qu'« EN DESACCORD, SUR LA POLITIQUE EXTERIEURE DU PRESIDENT ROOSEVELT, LINDBERGH DEMISSIONNE DE L'ARMEE AERIENNE DES ETATS-UNIS ».

Il serait évidemment trop long de rappeler, ici, cette déformation systématique des informations, même quand

(1) Ces titres et sous-titres, rappelons-le, sont l'œuvre de « La Dépêche Algérienne ».

(2) Répétons-le : « La Dépêche » publiait ces lignes 8 jours avant le débarquement allié ! Et ses dirigeants ont osé prétendre, 4 ans plus tard, qu'ils étaient « initiés ». Mais la « cruelle déception » a été pour eux.

periple
uctif

La Dépêche Algérienne

BRANCHE 8
MARS 1941
N° 10.000

M. Pacheu ministre de marine, avant son départ, a la messe célébrée à la Cathédrale d'Alger, à la mémoire des victimes des bombardements britanniques.

M. Pierre PUCHEU annonce à l'Algérie d'imminentes réalisations sociales et recueille le serment des fonctionnaires algériens

UNE GRANDE JOURNÉE D'UNITÉ FRANÇAISE
L'Assemblée des délégués de la L.F.C., à Vichy

La Dépêche Algérienne

LE 17 MARS 1941

Le Maréchal PÉTAIN et le Président LAVAL ont parlé aux Légionnaires

« M. Laval et moi marchons la main dans la main. Il y a entre nous, une entente complète et une confiance absolue » (Maréchal PÉTAIN)

« Vos paroles me sont allées droit au cœur. Elles me rendront plus fort pour accomplir mon tâche » (M. Pierre LAVAL)

Les Légionnaires ont mis dans une même ovation, le Chef de l'État et le Chef du Gouvernement

A ORAN, devant le pavillon mutilé du « DUNKERQUE » en présence du général WEYGAND et de l'amiral ABRIAL

15.000 LEGIONNAIRES D'ORANIE ont prêté serment

Une foule enthousiaste a accueilli les Chefs et acclamé le nom du MARECHAL

Matérialise devant la M...
d'Afrique

Communication radiodiffusée du général FRANCOIS

Combattants français et musulmans

adhérez tous à la Légion des COMBATTANTS

« En signant le bulletin d'adhésion qui vous sera présenté, vous vous engagez à servir, avec pureté de cœur, avec pureté de conscience, avec pureté de foi, avec pureté de cœur, avec pureté de conscience, avec pureté de foi... »

LE MARECHAL LA LEGION

31 AOUT RESURRECTION FRANCAISE

100^e ANNIVERSAIRE DE LA LEGION

La Flamme sacrée des Morts

10.000 légionnaires de la région sacré par leur serment leur attachement à leur Patrie et à son glorieux Chef

La France et l'Empire ont témoigné au Maréchal leur confiance et leur reconnaissance

Quoi que décide le Maréchal il sera toujours suivi par nous comme par des soldats



La Dépêche Algérienne

10^e ANNIVERSAIRE DE LA L.F.C.

Dans tous les centres de l'Empire la Légion a fait prélever hier

la Terre Sacrée qui sera mélangée, le 30 août, à celle de France, sur le plateau de Gergovie

A Alger, le gouverneur général Y. C. Châtel a présidé la cérémonie qui s'est déroulée

La Légion doit apporter son concours aux pouvoirs publics

Déclarations de M. Raymond LACHAL

Mais en aucun cas, les chefs légionnaires ne doivent oublier que les représentants du pouvoir constitutionnel de ce pays

M. Xavier Vallat a défini le rôle et la mission de la Légion des anciens combattants

elle est uniquement le fait volontaire de la « DEPECHE ALGERIENNE ».

Limitons-nous à quelques exemples :

— 2 août 1940 : Un article de René JOHANNET, qualifiant « DE FUYARDS ET DE DESERTEURS », parce qu'appartenant « AU MONDE ISRAELITE », MM. HUYSMANS, directeur général des Beaux-Arts, l'éminent savant Julien CAIN, l'industriel ROSENGART « QUI N'ONT PAS VOULU SUBIR LE SORT COMMUN DE LA COLLECTIVITE FRANÇAISE ». On sait quel eût été ce « SORT COMMUN », à Dachau ou à Büchenwald !

— 29 septembre 1940 : Du même René JOHANNET, un article où M. DALADIER est ainsi traité : « IL AVAIT LES MAINS ROUGES DE SANG FRANÇAIS DEPUIS LE 6 FEVRIER... IL NE SE SOUTENAIT QU'A COUPS DE PERNOD... IL N'HESITA PAS A LANCER LES COMMUNISTES A L'ASSAUT DE LA FRANCE ».

— 9 janvier 1941 : Encore du même JOHANNET : « M. JACQUES CHEVALIER (ministre éphémère de l'Education nationale à Vichy) VEUT GUERIR LE PAYS D'UNE PERVERSION DE L'INTELLIGENCE. ON NE DIRA JAMAIS TROP DE MAL DE L'ENSEIGNEMENT QUI VIENT D'ETRE ABOLI, SURTOUT DE L'ENSEIGNEMENT PRIMAIRE ».

M. René JOHANNET est invoqué dans le mémoire de la « DEPECHE ALGERIENNE » comme un des répondeurs du pur patriotisme des dirigeants de celle-ci, et de leur indéfectible espoir en la victoire alliée !

— Le 19 mai 1941 : Du rédacteur en chef Paul RIMBAULT :

« LE GRAND EVENEMENT DE LA SEMAINE EST L'ATTITUDE DES ETATS-UNIS A NOTRE EGARD... SAISIR NOS BATEAUX DE COMMERCE, NOUS MENACER D'OCCUPER LA GUYANNE ET LA MARTINIQUE, VOIR Mme ROOSEVELT DECORER EN PERSONNE Mlle EVE CURIE, CETTE MAUVAISE FRANÇAISE QUI, IL Y A PEU DE TEMPS, VOULAIT EMPECHER LES AMERICAINS DE RAVITAILLER LES ENFANTS DE FRANCE, TOUT CELA EST DOULOUREUX, TRES DOULOUREUX ».

— 11 août 1941 : « LES GREVISTES DE NEW-JERSEY MENACENT DE MARCHER SUR WASHINGTON (2 colonnes) « UN PAYS ENVAHI PAR LES ETRANGERS (sic) QUI A DU PRENDRE LES MEMES MESURES QUE DEPUIS LONGTEMPS ONT PRISES LES REGIMES A FORME AUTORITAIRE » (2 colonnes) : Il s'agit des Etats-Unis !

— 12 août 1941 : En dénonçant « LES MENSONGES DE LA RADIO « ANGLO-GAULLISTE » « LA DEPECHE » annonce l'interdiction en Syrie et au Liban, par les Anglais, de l'enseignement du Français dans les écoles !

— 1^{er} mars 1942 : Le procès de Riom : « M. DALADIER REJETTE SUR SES COLLABORATEURS LES ACCUSATIONS DONT IL EST L'OBJET. IL RECONNAIT NEANMOINS AVOIR FOURNI DE FAUX RENSEIGNEMENTS AUX COMMISSIONS DE L'ARMEE, DE LA CHAMBRE ET DU SENAT ».

Ce qui rend cela plus grave, c'est que le correspondant de la « DEPECHE ALGERIENNE » pour le procès de Riom, écrivait au même moment à M. ROBE, son directeur : « JE DOIS VOUS DIRE EN TOUTE SINCERITE QUE LA DEFENSE DE M. DALADIER A PRODUIT UNE TRES FORTE IMPRESSION ».

Nous reviendrons au chapitre suivant sur l'attitude des dirigeants de la « DEPECHE » à l'occasion de ce procès.

— 6 mars 1942 : La situation militaire, par le rédacteur en chef, Pierre-Louis GANNE : « EN INDOONESIE, LES NIPPONS POURSUIVENT LA REALISATION DE LEUR PLAN AVEC L'IMPLACABLE REGULARITE D'UN MOUVEMENT D'HORLOGERIE — D'APRES LE « TIMES », L'ATTACHE MILITAIRE A ANKARA A PREDIT QUE SES COMPATRIOTES SERONT VERS LA MI-AVRIL A CALCUTTA — ON EST PAYE DEPUIS TROIS MOIS POUR NE PLUS RIRE DE CES PROPHEITIES ».

Le journal ajoute : « PERSONNE EN TURQUIE NE DOUTE PLUS QUE LES ALLEMANDS RASSEMBLENT LEURS FORCES ET CELLES DE LEURS ALLIES EN VUE D'UNE OFFENSIVE DANS LE CAUCASE... VERS LA FIN AVRIL OU LA MI-MAI ET QUE STLS REUSSISSENT

A L'ATTEINDRE, ILS ENTRERONT EN PERSE ET EN IRAK, AFIN DE MENACER L'INDE EN MEME TEMPS QUE LES JAPONAIS, ET POURSUIVRE CONCURREMMENT VERS SUEZ... ET A MOSCOU, ON CRAINT UNE ATTAQUE JAPONAISE DANS LES PROVINCES MARI-TIMES DE SIBERIE... LITVINOFF VIEND DE RECLAMER PUBLIQUEMENT ET CATEGORIQUEMENT UN DEUXIEME FRONT — WASHINGTON BRULE BIEN DE PASSER A L'OFFENSIVE, MAIS SES TROUPES LIMITEES ET LA PRIORITE D'AVERSION DONT JOUIT LE JAPON INCLINERAIT PLUTOT A UNE ATTAQUE DU JAPON PAR L'ALASKA. EN GUISE D'AIDE A STALINE, CHURCHILL A REMPORTE UNE TRISTE VICTOIRE SUR L'ANCIEN ALLIE MEURTRI ET DESARME ».

— 14 avril 1942 : « SI L'INDE S'OPPOSE AUX MESURES NECESSITES PAR LA GUERRE, CELA IRA MAL, DECLARE SIR STAFFORD CRIPPS ». D'après TOKIO : « LONDRES REDOUTE UNE INVASION POSSIBLE DES INDES PAR LES SOVIETS ».

— 20 juillet 1942 : « NI L'ANGLETERRE, NI LES ETATS-UNIS N'ONT ENCORE PRODUIT UN TANK EGALANT CEUX FABRIQUES EN ALLEMAGNE ».

« PAIX DE COMPROMIS ».

« DES TROUPES NEGRES EN ISLANDE » (sic).

— 21 août 1942 : Sur 5 colonnes : « MALGRE UN ECHEC MILITAIRE ET POLITIQUE COMPLET, L'ATTACHE BRITANNIQUE DE DIEPPE MASQUAIT-ELLE UNE TENTATIVE D'INVASION DU CONTINENT ? » Editorial : « DEJA LONDRES CHERCHE A EXCUSER SON ECHEC. LA STATION AMERICAINE DE SENECTADY A ANNONCE QUE LES ALLIES QUI AVAIENT TENTE D'ENVAHIR L'EUROPE OCCIDENTALE ONT ECHOUÉ. CETTE OPERATION N'AVAIT RIEN D'UN COUP D'ESSAI... QU'ON NE VIENNE PAS PRETENDRE QUE LES ANGLAIS LA CONSIDERAIENT COMME UN SIMPLE EXERCICE ».

— 24 septembre 1942 : « LA CREATION D'UN SECOND FRONT EST MATERIELLEMENT IMPOSSIBLE, ESTIME WASHINGTON, TANDIS QUE LA GRANDE-BRETAGNE SE PREOCCUPE DE LA POSSIBILITE D'UN PROCHAIN ASSAUT DE LA LUFTWAFFE ».

— 20 octobre : (C'est la date où la flotte alliée a quitté les ports d'Angleterre pour se diriger sur l'Afrique du Nord) « AFFIRMER COMME LE FONT LES ANGLAIS QUE LE REICH EST PASSE A LA DEFENSIVE N'EST QU'UNE STUPIDE DEFORMATION DES FAITS ».

— 21 octobre 1942 : « LES JAPONAIS N'ONT PAS ENCORE FOURNI LEUR EFFORT MAXIMUM ».

La propagande en faveur du racisme et des doctrines totalitaires

— 21 juillet 1940 : A quatre semaines de l'armistice, « LA DEPECHE » fait à HITLER l'honneur de publier, en première page, sur deux colonnes, son discours au Reichstag, exaltant la victoire allemande (après en avoir déjà donné un résumé la veille), et dénonçant « LES PROVOCATEURS DE GUERRE JUDEO-CAPITALISTES ».

— Le 2 août 1940, dans un éditorial où l'on a vu qu'il accusait de désertion et de refus d'accepter « LE SORT COMMUN DE LA COLLECTIVITE FRANÇAISE » plusieurs grands noms de la science et de l'industrie françaises, « PARCE QUE JUIFS AVANT D'ETRE FRANÇAIS », René JOHANNET demande un balai, dont les premiers coups sont du reste déjà donnés, « POUR LES TRAITRES » (lire : LES PREMIERS RESISTANTS AUTOUR DU GENERAL DE GAULLE), « LES EDUCATEURS CORROMPUS ET CORRUPTEURS » (lire : LES INSTITUTEURS ET UNIVERSITAIRES DE FRANCE). Et René JOHANNET de citer les « PROPOS D'UN JEUNE SOUS-OFFICIER PATRIOTE » qui lui a raconté que dans sa formation il n'avait affaire qu'à des ouvriers communistes et que ce sont ces hommes qui ont lâché pied. Et de conclure « NOUS AVONS PERDU LA GUERRE FAUTE D'UN BALAI. IL FAUDRA, POUR S'EN SERVIR, UNE POIGNE DE FER ».

— Le 3 avril 1941 : Sur deux colonnes de première page, en annonçant le « STATUT DES JUIFS » : « LA DEPECHE » sous-titre : « REACTION CONTRE UNE MI-

Au nom du Maréchal
Chef de l'Etat

La Dépêche Algérie

LE GRAND QUOTIDIEN DE L'AFRIQUE DU NORD

LE TRAVAIL
FRANCAIS
EN ALLEMAGNE

La Dé

Le président Laval exhorte les ouvriers français à aller travailler en Allemagne

"pour le salut de la France, pour la libération des prisonniers"

Le chancelier Hitler vient de décider la libération d'un nombre important de prisonniers agriculteurs qui pourront revenir en France dès votre arrivée en Allemagne.

Je souhaite la victoire de l'Allemagne parce que, si elle, le bolchevisme s'installait partout.

Notre grand...

Les départs par équipes sont des symboles de solidarité

diplomate M. BICHELOU

En participant à la relève j'applique votre mot d'ordre : « Servir la France plus que jamais »

Le président Laval a un embarras de deux genres, plus de quatre cent mille hommes pour l'Allemagne.

600 ouvriers français ont quitté Lyon, hier pour l'Allemagne.

ne 16 Pour la défense de l'Europe nouvelle Industriels et techniciens de l'Association des cercles européens concourront à l'organisation

ienne

M. Pierre LAVAL demande aux chefs d'entreprises de faire comprendre le grand sens de la relève des prisonniers

Libérés de scrupules et de préjugés les ouvriers français répondent en grand nombre l'appel émouvant de M. Pierre LAVAL

18 Les anciens combattants doivent démontrer aux ouvriers la nécessité de la "relève"

Appel de M. Gaston ROGE

LA RELEVÉ Les départs d'ouvriers spécialisés pour l'Allemagne augmentent

LA RELEVÉ Votre action courageuse a fait naître un espoir magnifique

L'aide sociale aux familles des travailleurs français en Allemagne

LA RELEVÉ Partir libre avec des avantages et la certitude de libérer des Français ou partir contraint et sans avantage

EN DECA ET AU DELA DE NOS FRONTIERES Le travailleur français doit travailler pour l'économie européenne

La Dépêche Algérie

LE GRAND QUOTIDIEN DE L'AFRIQUE DU NORD

LA RELEVÉ Les travailleurs français en Allemagne écrivent leur satisfaction

L'organisation du travail et la "relève"

Départ des ouvriers d'Algérie pour l'Allemagne

LA RELEVÉ Les ouvriers français bénéficient de tous les avantages accordés aux Allemands

À la suite d'un accord négocié par le président Laval la cession de main-d'œuvre et le contrôle des usines allemandes dans les territoires pas à la France

La collaboration sociale élément essentiel à la reconstruction de la France

LA RELEVÉ Le départ en équipes doit remplacer l'embouchage individuel

Les libérés de la relève remercient le Maréchal et le Président LAVAL

L'ambassadeur DARLAN donne des instructions pour la conduite à tenir à l'égard des prisonniers soviétiques et polonois

LA RELEVÉ Le travailleur français doit remplacer l'embouchage individuel

gratuit JOEL 1942 pour les prisonniers de guerre

NORITE MAL ASSIMILABLE QUI VOULAIT DIRIGER LE PAYS SELON L'ESPRIT DE SA RACE ».

— 24 avril 1941 : Encadré par la rédaction : « LE MAL CAUSE A LA FRANCE PAR LA FRANCO-MAÇONNERIE SERA MONTRE A LA NATION EN TEMPS OPPORTUN ». Et « LA DEPECHE » annonce la publication prochaine des listes, qu'elle effectuera peu après.

— Le 15 mai 1941 : Sous le titre : « LA FOULE DES ETUDIANTS REAGIT. L'ASSOCIATION GENERALE DES ETUDIANTS RENAIT », « LA DEPECHE » publie une interview du nouveau président de l'Association générale des étudiants d'Alger, GILLOT. « NOUS NE VOULONS CHEZ NOUS QUE DES FRANÇAIS. EN REJETANT DE NOTRE SEIN TOUT CE QUI N'EST PAS FRANÇAIS, NOUS NE FAISONS QUE CONTINUER LA VIEILLE TRADITION FRANÇAISE... ET TANT PIS POUR CEUX QUI SE CROIENT INSULTES, ALORS QUE NOUS NE FAISONS QUE NOUS DEFENDRE. TANT PIS POUR EUX, CAR LEUR NOMBRE ETAIT TROP GRAND PARMIS NOUS... »

« LE PROBLEME JUIF A ETE EXAMINE PAR LE CONGRES (DES ETUDIANTS) ET DANS LA LIGNE DE CONDUITE TRACEE PAR LE MARECHAL PETAIN, UN NUMERUS CLAUSUS DE 2,5 % A L'ENTREE DES FACULTES A ETE DEMANDE OFFICIELLEMENT PAR L'UNION NATIONALE.

« CEUX QUI NE SERONT PAS AVEC NOUS SERONT CONTRE NOUS. »

— 21 mai 1941 : « L'EPURATION DANS L'ADMINISTRATION : LA REVOCATION DE M. HENRI SELLIER, MAIRE DE SURESNES », justifie pour « LA DEPECHE » 2 colonnes à la une : « M. H. SELLIER SE MONTRAIT MANIFESTEMENT HOSTILE A L'ŒUVRE DE RENOVATION NATIONALE. »

— 26 septembre 1941 : Sous le titre : « POURQUOI PAS ? » cette invitation à la déportation des adversaires du régime : « LES MAUVAIS FRANÇAIS RESPONSABLES DE NOS MALHEURS NOUS REMPLACERAIENT AVANTAGEUSEMENT EN EXIL », écrit un groupe de prisonniers au MARECHAL.

— 16 novembre 1941 : M. HITLER a répondu à MM. ROOSEVELT, CHURCHILL ET STALINE : « C'EST LE JUDAISME INTERNATIONAL QUI DIRIGE LA LUTTE CONTRE L'EUROPE ».

— 20 novembre 1941 : Sous le titre « LE JUIF DOIT VIVRE AU GRAND JOUR », cet article-maison : « UNE HAUTE PERSONNALITE, PARTICULIEREMENT QUALIFIEE, A BIEN VU NOUS EXPOSER EN CES TERMES LES DONNEES D'EXPERIENCE QUI S'IMPOSENT AU LEGISLATEUR : NOS LOIS SUR LES JUIFS NE DATENT QUE DE L'ARMISTICE. POURQUOI ? EN VERTU DE DEUX DES CONTRE-COUPS HEUREUX (sic) DU DASTRE : L'AVENEMENT D'UN GOUVERNEMENT NATIONAL ET LA LEEVE DE L'HYPOTHEQUE JUIVE SUR NOS INSTITUTIONS. LES JUIFS, MAITRES OCCULTES DE LA FRANCE... AUPARAVANT, LES JUIFS REGNAIENT SUR NOUS, MAIS COMME DES MAITRES OCCULTES QUI NE VOULAIENT PAS QU'ON LES NOMMAT. LES PLUS CLAIRVOYANTS DES FRANÇAIS VOYAIENT AINSI L'INFLUENCE JUIVE GRANDIR JUSQU'A FAIRE TRIOMPHER UNE POLITIQUE QUI SACRIFIAIT DELIBEREMENT LA NATION FRANÇAISE A UNE DEFENSE DESEPEREE DE LA NATION JUIVE. » etc... etc...

Et encore, à la veille du débarquement allié en Afrique du Nord :

— 24 septembre 1942 : ENCORE LE CHEF D'ORCHESTRE INVISIBLE : Reproduction d'un article de DELEBEQUE dans L'ACTION FRANÇAISE, qui est un long et odieux tissu d'injures et d'invitations à l'élimination des Juifs ! (voir photographie).

N'oublions pas que cette propagande raciste, en Algérie, a surexcité les esprits au sein d'une population en état de particulière réceptivité.

La politique de collaboration directe : Des travailleurs pour les usines de guerre allemandes (La « Grande Relève »)

27 Octobre 1940 : sur 3 colonnes en première page :
LE PRINCIPE D'UNE COLLABORATION FRANCO-AL-

LEMANDE A ETE ADOPTE — FAISONS CONFIANCE AU MARECHAL ».

Le 10 Mars 1941 : « L'EUROPE FUTURE » : CE N'EST PAS UN PROGRAMME « D'HEGEMONIE MONDIALE, MAIS AU CONTRAIRE UN PROGRAMME HOSTILE A L'IDEE DE DOMINATION MONDIALE, UN PROGRAMME D'ORDRE MONDIAL », QUE L'AXE POURSUIT DANS LA GUERRE.

Le 19 Mai 1941 : « APRES L'ENTREVUE HITLER-DARLAN, LES ALLEMANDS NE VEULENT PAS FAIRE DU 2^{me} COMPIEGNE UN 2^{me} VERSAILLES ». Ces deux colonnes à la une avaient été précédées, la veille, de cette information, qui devait justifier l'action des Alliés en Syrie : « LE CONSEIL DES MINISTRES APPROUVE A L'UNANIMITE UNE COMMUNICATION DE L'AMIRAL DARLAN SUR LES NEGOCIATIONS FRANCO-ALLEMANDES ».

Le 25 Mai 1941 : « L'AMIRAL DARLAN A TENU AUX FRANÇAIS LE LANGAGE DU BON SENS, QUAND NOUS PARLONS DE COLLABORATION (1). CE N'EST POINT PAR RANCUNE A L'EGARD DE NOS ANCIENS ALLIES NI PAR COURTOISANERIE A L'EGARD DE NOS ANCIENS ADVERSAIRES (2) C'EST PARCE QUE NOUS CROYONS, A L'INSTAR DU MARECHAL, QUE CETTE POLITIQUE LOYALEMENT APPLIQUEE EST NECESSAIRE A NOTRE PAYS ET PEUT EN MEME TEMPS RAPPROCHER LES INTERETS DE DEUX GRANDS PEUPLES, DONT LA RECONCILIATION GARANTIRA LA PAIX DU CONTINENT ».

Le 24 Octobre 1941 : « ANNIVERSAIRE HISTORIQUE. IL Y A UN AN A MONTAIGNE, REpondant LIBREMENT A L'INVITATION DU FUHRER, LE MARECHAL ADOPTAIT LE PRINCIPE DE LA COLLABORATION DANS L'HONNEUR ». Les dirigeants de la « Dépêche » estiment que l'événement justifie un éditorial particulièrement odieux de leur rédacteur en chef. (Voir photo).

Le 31 Décembre 1941 : La DEPECHE publie un article du Général LAURE sur : « LA LEGION FRANÇAISE DES COMBATTANTS EN AFRIQUE DU NORD » : « LE MARECHAL LA CONSIDERE COMME UN DES MEILLEURS SOUTIENS DE LA SOLIDITE ET DE L'INTEGRITE DE L'EMPIRE. JE SAIS AUSSI QU'A L'EXTERIEUR, ON L'ACCUSE D'ETRE UNE ORGANISATION PARAMILITAIRE PREPARANT LA REVANCHE, A L'HEURE OU NOTRE POLITIQUE GOUVERNEMENTALE EST ORIENTEE VERS UNE COLLABORATION LOYALE AVEC CEUX QUI NOUS ONT VAINCUS (sic) ».

Le même jour : « RESULTAT DE LA POLITIQUE DE COLLABORATION, 6.000 PRISONNIERS NORD-AFRICAINS RECEMMENT LIBERES SONT ARRIVES EN ZONE NON OCCUPEE, ON VOIT DANS CETTE MESURE UN DES RESULTATS DE LA POLITIQUE DE COLLABORATION DONT LES ENTRETIENS DE SAINT-FLORENTIN MARQUERENT RECEMMENT UNE DATE IMPORTANTE ».

Le 12 Décembre 1941 : « L'AMIRAL DARLAN ET LE COMTE CIANO ONT EU UN ENTRETIEN DE DEUX HEURES... AINSI S'EST RENOUVE LE CONTACT ENTRE DEUX PAYS QUE LEURS INTERETS PROFONDS ET LES RECENTS EVENEMENTS MONDIAUX (sic) DOIVENT POUSSER A SE RAPPROCHER ».

Et voici que nous arrivons à l'époque où l'Allemagne, ayant besoin de tous ses hommes valides pour ses fronts de combat, va recruter des esclaves pour ses usines dans les populations des pays occupés.

Les appels à la main-d'œuvre pour l'Allemagne commencent. Les articles de la DEPECHE ALGERIENNE sur « LA GRANDE RELEVE » sont à peu près quotidiens. On n'en citera ici que quelques-uns pris au hasard ».

Le 24 Juillet 1942 : « LA GRANDE RELEVE » « LES OUVRIERS DU SUD-EST REpondent TOUJOURS PLUS NOMBREUX A L'APPEL DU PRESIDENT LAVAL » (sur deux colonnes).

(1) A quoi bon chercher tant de preuves ? voici l'AVEU !
(2) Pour la « Dépêche », la guerre était donc terminée, et la défaite acceptée.

Le 15 Août 1942 : 3 colonnes cette fois pour « LES RAPTRES DE LA « RELEVE ». « NOMBREUX DEPARTS EN ALLEMAGNE ».

Le 12 septembre 1942 : L'organisation du travail et la relève : La DEPECHE ALGERIENNE annonce sur 3 colonnes en première page que « LES FAMILLES D'OUVRIERS QUI PARTIRONT VOLONTAIREMENT POUR L'ALLEMAGNE BENEFICIERONT D'AVANTAGES NOUVEAUX SUBSTANTIELS. AUX HOMMES, QUE LEUR AGE, LEUR COMPETENCE TECHNIQUE ET LEUR SITUATION DE FAMILLE QUALIFIERAIENT PLUS PARTICULIEREMENT POUR ALLER TRAVAILLER EN ALLEMAGNE, IL SERA ADRESSE UN APPEL INDIVIDUEL POUR QU'ILS REPENDENT AU DEVOIR MORAL, DE PARTICIPER A CETTE GRANDE ŒUVRE DE SOLIDARITE NATIONALE : LA RELEVE DE NOS PRISONNIERS ».

C'est la rédaction de la « Dépêche Algérienne », qui prit l'initiative de faire paraître un tel appel en caractères gras. Il devait, malheureusement, être entendu dans plusieurs ateliers malheureux.

Son effet fut donc particulièrement néfaste. Il priva l'Afrique du Nord française des ouvriers les plus qualifiés, au moment même où elle allait avoir besoin de tous ses moyens pour reprendre le combat.

Se plaçant à quelques semaines seulement de notre rentrée dans ce combat, il rend particulièrement odieuse l'attitude de ces « initiés », véritables traîtres au pays, essayant de faire croire, maintenant, qu'ils firent tout ce qu'il était humainement possible de faire pour aider à la Libération !

Le 31 Octobre 1942 : « LA RELEVE ET LE RECRUTEMENT DE LA MAIN-D'ŒUVRE. LE PRESIDENT LAVAL ADRESSE UN PRESSANT APPEL AUX OUVRIERS. L'INTERET SUPERIEUR DE LA FRANCE EXIGE QUE NOUS PASSIONS UNE POLITIQUE D'ENTENTE AVEC L'ALLEMAGNE ».

Quinze jours après, le débarquement allié mettait un terme à cette propagande, à qui il n'a manqué que le temps pour se faire plus ample, et plus criminelle encore.

La collusion Robe-Georges Claude sous le signe de l' « Europe nouvelle » (1)

Bien entendu, depuis JUIN 1941, ce n'est pas l'Allemagne qui combat la Russie, mais l'Europe qui lutte contre le Bolchevisme !

L'arrivée de Georges CLAUDE à ALGER est annoncée par la DEPECHE à partir du 24 Juillet 1942 en ces termes : « MEMBRE DU COMITE D'HONNEUR DU GROUPE CENTRAL « COLLABORATION », SOUCIEUX DE SE CONSACRER DE TOUT SON ETRE A SON ŒUVRE MISSIONNAIRE, IL FERA UNE CONFERENCE A ALGER : « LA FRANCE DANS L'EUROPE NOUVELLE » QUI NE MANQUERA PAS D'ATTIRER LA GRANDE POPULATION DE NOTRE CITE ».

Georges CLAUDE, qui a partie liée avec SORDET, d' « Interfrance », est en tournée de conférences et vient en Afrique du Nord pour y gagner les populations à la collaboration intégrale avec l'Allemagne.

Du 22 Juillet au 2 Août, la DEPECHE se fera la propagandiste du singulier conférencier. Tous les jours, elle invitera la population d'Alger et de l'intérieur à assister nombreuse aux conférences de Georges CLAUDE. Les cartes, destinées uniquement à couvrir les frais d'utilisation de la salle, se retirent au siège du Groupe « Collaboration », annonce la DEPECHE.

Tant et si bien que 3.000 personnes, annonce la DE-

(1) Voir photos page 30

PECHE au soir de la conférence d'Alger, n'ont pu trouver place dans la salle du « Majestic » et qu'une seconde conférence aura lieu.

Est-il nécessaire de donner des extraits du compte rendu-maison que fait la DEPECHE ALGERIENNE de la conférence de Georges CLAUDE, en première page, évidemment ?

Il est ainsi titré : « AVEC FRANCHISE ET CLAIRVOYANCE, GEORGES CLAUDE A PLAIDE LA CAUSE DU RAPPROCHEMENT FRANCO-ALLEMAND. L'IMMENSE AUDITOIRE DU MAJESTIC LUI A REPONDU PAR DES ACCLAMATIONS PROLONGEES ». Et il poursuit : « UN BREF RAPPEL DE LA GUERRE D'OU LA FRANCE SORTIT EPUISEE, A LA MERCI DE LA PAIX ANGLO-SAXONNE, DE LA SOCIETE DES NATIONS OU SA VOIX EQUIVALEAIT A CELLE DE L'INFIME DOMINION DE TERRE-NEUVE, DES STUPIDES SANCTIONS QUI NOUS BROUILLERENT AVEC L'ITALIE, DE LA POLITIQUE CRIMINELLE A L'EGARD DE L'ESPAGNE, NOUS AMENE A LA NOUVELLE GUERRE FOLLEMENT DECLAREE DANS LE SILLAGE DE LONDRES. ET C'EST LE DESASTRE, L'ALLIE QUI NOUS ABANDONNE, L'INTERVENTION PROVIDENTIELLE DU MARECHAL, LA MAIN TENDUE PAR UN VAINQUEUR DISPOSE A DOMINER SA VICTOIRE », etc., etc...

Georges Claude, savant ingénieux et industriel pratique, est, on le sait, ce traître condamné depuis et qui, lors d'une conférence à Bordeaux, peu de mois avant la défaite allemande, avait, dans une crise d'hystérie pro-hitlérienne, déclaré qu'il était prêt à se suicider en public si l'Allemagne était vaincue !

Georges Claude était déjà venu à Alger avant la guerre, au printemps de 1938 et la « Dépêche Algérienne » dont ROBE était déjà le directeur, lui avait consacré des dithyrambes sans mesures. En outre, ROBE avait eu avec lui plusieurs entretiens à l'hôtel Saint-George.

La nouvelle venue de Georges Claude à Alger en 1942 mit vraiment ROBE et la « Dépêche » en transes de fièvre collaborationniste.

Il faut lire, par exemple, le n° du 29 juillet, où figure la photographie de Georges Claude. Dans ce seul numéro, on peut lire ces titres :

1^o LA GRANDE RELEVE : UN INDUSTRIEL MARSEILLAIS PERE DE 12 ENFANTS S'INSCRIT POUR PARTIR EN ALLEMAGNE. IL ESPERE AINSI DECIDER SES OUVRIERS A SUIVRE SON EXEMPLE.

2^o Les victoires allemandes s'étaient sur toute la première page :

EN RUSSIE : DEPUIS MALATCH, FACE A STALIN-GRAD, TOUT LE COURS INFERIEUR DU DON A ETE FRANCHI PAR LA WEHRMACHT, AU SUD DE ROSTOV, 1.000 TANKS ALLEMANDS ATTEIGNENT LES SECTEURS DES PLEUVES SAL ET WANYTCH.

EN EGYPTÉ : LES FORCES DE L'AXE STOPPENT UNE OFFENSIVE BRITANNIQUE DANS LE SECTEUR D'EL-ALAMEIN.

EN ANGLETERRE : BIRMINGHAM EST ATTAQUE PAR PLUS DE 200 AVIONS DE LA LUFTWAFFE.

3^o Bref, la victoire de l'Axe est en vue et une invasion de l'Angleterre est peut-être proche. Titre : « LES CLOCHES DES EGLISES SONNERONT EN CAS D'INVASION DE LA GRANDE-BRETAGNE » RAPPELLE LE MINISTERE DE LA GUERRE AUX TROP ARDENTS PARTISANS D'UN 2^o FRONT.